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Se lanzó un programa para fortalecer la 
economía del conocimiento por $250 millones

El gobernador Marcelo Orrego, junto al ministro de Producción, Innovación y Trabajo, Gustavo Fernández, anunció el lanzamiento del Progra-
ma Fortalecimiento del sector de la Economía del Conocimiento, para el que se destinarán por $250 millones. A esto se sumó que beneficiarios 
del Programa de Asistencia a la Innovación Productiva recibieron sus certificados. Para este programa se destinaron $150 millones.
Cabe destacar que el programa bus-
ca potenciar el sector de la Economía 
del Conocimiento como eje estratégico 
para el desarrollo económico y social, 
además de fortalecer a las empresas de 
este sector (startups y MiPymes).
Durante el acto, el gobernador Orrego 
dijo: “Hoy es un día importante, ya que 
se entregaron certificados relaciona-
dos con la innovación productiva y la 
economía del conocimiento, dos áreas 
clave para el desarrollo de San Juan. 
Este programa federal ha premiado a 
distintos departamentos, lo que refleja 
su alcance y relevancia. La diversidad 
económica de la provincia, que abarca 
desde la minería hasta la agroindustria, 
se complementa con la economía del 
conocimiento, un sector fundamental 
en el mundo actual. Es crucial recono-
cer que estos fondos provienen de las 
regalías mineras, lo que permite finan-
ciar iniciativas como esta sin necesidad 
de reembolso.
Por su lado, Fernández aseguró que 
“hoy reconocemos a las empresas in-
novadoras que participan en el progra-
ma de innovación productiva, lanzado 
a mediados de año, un programa clave 
que ha financiado 30 proyectos selec-
cionados entre 60 candidatos. Cada uno 
de estos proyectos recibirá 5 millones 
de pesos de aportes no reembolsables, 
sumando un total de 150 millones de 
pesos”.
Agregó además que “estamos presen-
tando un nuevo programa enfocado 
en el desarrollo de la economía del co-
nocimiento, con una inversión de 250 
millones de pesos. Este programa está 
dirigido a empresas que trabajan en na-
notecnología, software, servicios profe-
sionales y otras actividades tecnológi-

cas, con un especial interés en generar 
empleos para sanjuaninos.
Este es un primer paso hacia un futuro 
donde buscaremos ampliar estas opor-
tunidades. Felicito a los ganadores de 
este primer programa de innovación e 
invito a todos los actores del ecosistema 
de la economía del conocimiento a par-
ticipar en este nuevo proyecto”.

SOBRE EL PROGRAMA
EL PROGRAMA QUE ACABA DE 

LANZARSE TIENE DOS ARISTAS:
1-Desarrollo de Proyectos en Econo-
mía del Conocimiento (EdC): dirigido 
a MiPyMEs de la Economía del Cono-
cimiento, sobre todo startups y micro 
empresas de base tecnológica, que re-

quieren de aportes para poner en mar-
cha nuevos proyectos intensivos en co-
nocimiento y acelerar sus procesos de 
innovación y crecimiento. Se otorgan 
Aportes No Reembolsables (ANR) de 
hasta $10.000.000 para cubrir el 70% del 
costo total de cada proyecto.
Presupuesto estimado para 2024: 
$200.000.000 para financiar al menos 
20 proyectos. Los fondos pueden des-
tinarse a: bienes de capital, servicios 
tercerizados y contratación de personal 
calificado.
2- Promoción y Gestión del Talento en 
EdC: apoya actividades de formación 
y capacitación en el sector, tales como 
talleres, hackatones y conferencias. Se 
otorgan ANR de hasta $5.000.000 por 

proyecto aprobado, cubriendo hasta el 
70% del costo.
Presupuesto estimado para 2024: 
$50.000.000. Beneficiarios: Organiza-
ciones educativas, cámaras empresaria-
les y profesionales, y empresas. Temá-
ticas elegibles: Inteligencia artificial, 
robótica, impresión 3D, videojuegos, 
fintech, blockchain, ciberseguridad, 
biotecnología, entre otros sectores pro-
ductivos.
Cabe destacar que este programa busca 
posicionar a San Juan como un centro 
de innovación y desarrollo tecnológico, 
brindando oportunidades a las empre-
sas y al talento local en áreas clave de la 
economía del conocimiento para trans-
formar la matriz productiva local.

Diputados recibieron a la secretaria de 
Educación de la provincia

Con el objetivo de avanzar en el tratamiento del proyecto de Ley que propone la creación del Programa Provincial de Educación Emocional, 
los legisladores recibieron a la secretaria de Educación, Mariela Lueje y al director de Gabinetes Técnicos Interdisciplinarios de Educación, Luis 
Lucero, en una reunión conjunta de las comisiones de Educación, Ciencia, Técnica y Cultura; y de Legislación y Asuntos Constitucionales (LAC).
El encuentro fue cumplido en el se-
gundo piso del edificio Anexo de la 
Legislatura y estuvo presidida por los 
presidentes de las comisiones antes 
mencionadas, diputada Alejandra Leo-
nardo (educación) y diputado Juan de 
la Cruz Córdoba (LAC).
Estuvieron presentes los legisladores 
Andrés Castro, Franco Aranda, Cris-
tina López, Rosana Luque, Graciela 
Seva, Mónica González, Marcelo Ma-
llea, Emilio Escudero, Fernanda Pare-
des, Miguel Vega. También participó el 
psicólogo y promotor de la educación 
emocional, Lucas Malaisi.
En la ocasión, las autoridades del Mi-
nisterio de Educación explicaron cómo 
se llevaría a cabo la propuesta para ga-
rantizar la Educación Emocional In-
tegral en todos los niveles y modalida-
des de los establecimientos educativos 
de gestión estatal y privada, que es el 

objeto del proyecto de Ley. Además, 
informaron sobre las situaciones pro-
blemáticas que atraviesan hoy en día 
los distintos actores de la educación: 
docentes, alumnos y sus familias.
Cabe señalar que, el artículo cinco del 
proyecto presentado por el interbloque 
Cambia San Juan establece que “se 
brindará capacitación docente en re-
lación a los contenidos de Educación 
Emocional, respecto de sus cuatro pi-
lares:
Educación Emocional para estudian-
tes de todos los niveles y modalidades; 
Escuela de Educación Emocional para 
padres; Educación Emocional para el 
Manejo de las Emociones en los do-
centes; Educación Emocional en las 
Relaciones Interpersonales e Institu-
cionales”.
Además, para el cumplimiento de esta 
iniciativa, el artículo sexto instaura que 

“la provincia garantizará la realización 
obligatoria, a lo largo del ciclo lectivo, 
de acciones educativas sistemáticas en 
los establecimientos escolares.
Durante el desarrollo de la reunión, los 

legisladores realizaron consultas sobre 
diversos aspectos que tienen que ver 
con el presente asunto, el cual conti-
nuará en estudio en las respectivas co-
misiones.

Diputados debatieron nuevos proyectos
En el Edificio Histórico del Poder Legislativo, se realizaron nuevas reuniones de Comisiones con visitas de especialistas respecto a algunos te-
mas.

DESARROLLO HUMANO 
Y LABORAL

Se llevó adelante un nuevo encuentro 
de la Comisión, presidido por su presi-
denta Marcela Quiroga y con la presen-
cia de los diputados Fernanda Paredes, 
Gustavo Usin, Stella Caparros, Franco 
Aranda y Jorge Ripoll.
Durante el mismo, se dio despacho 
favorable al Exp. Nº 1415 por el que 
se presenta un proyecto que establece 
“con carácter obligatorio y continúo, 
una capacitación y toma de conciencia 
contra el abuso y maltrato a las per-
sonas mayores, para todo el personal 
que se desempeñe en las instituciones 
dependientes del Estado Provincial, 
donde se atiendan y asistan a personas 
mayores”.
El objetivo establecido en la iniciativa 
es que los empleados del Estado ad-
quieran conocimiento, empatía, mane-
jo de contenidos teóricos; competen-
cias en el abordaje de la temática en 
su amplitud y mejorar la calidad de las 
interacciones en la satisfacción de las 
necesidades de este grupo poblacional.

SALUD Y DISCAPACIDAD
La Comisión recibió la visita de refe-
rentes vinculados a dos proyectos que 
se encuentran en debate. El encuentro 
estuvo presidido por el presidente Gus-
tavo Núñez y con la presencia de los di-
putados Juan Carlos Quiroga Moyano, 
Marcela Quiroga, Sonia Ferreyra, Mar-
ta Gramajo, Stella Caparrós y Cristina 

López.
En primer término, se trató el Exp. Nº 
2351 por el que se busca adherir a la Ley 
Nacional N° 27.568 que refiere al Ejer-
cicio Profesional Fonoaudiológico. En 
este sentido, estuvieron presentes inte-
grantes del Colegio de Fonoaudiólogos 
de la Provincia de San Juan, el que fuera 
creado por Ley Nº 360-A.
Su presidenta, Daniela Molina, encabe-
zó la nutrida comitiva y comentaron la 
importancia de que se adhiera a la Ley 
Nacional, que viene a actualizar la nor-
ma local y suma nuevas aristas impor-
tantes para los profesionales del sector.
A continuación, recibieron la visita de 
emprendedoras de cosmética natural 
de la provincia, quienes vienen traba-
jando para lograr una legislación pro-
vincial que regule el sector y les brinde 
la habilitación para seguir creciendo. 

Comentaron los antecedentes que se 
pueden ver en otras jurisdicciones del 
país, como así también las gestiones 
que han realizado ante el Poder Ejecu-
tivo provincial.

FINALMENTE, SE DIO 
DESPACHO FAVORABLE A 

CUATRO PROYECTOS:
-Exp. Nº 2093: Se instituye el día 28 de 
julio de cada año como “Día Provincial 
de la Concientización del Trastorno del 
Déficit de Atención e Hiperactividad 
(TDAH)”.
-Exp. Nº 2717: Se instituye el 17 de sep-
tiembre de cada año como “Día Provin-
cial de la Seguridad del Paciente”, en 
consonancia con las acciones llevadas a 
cabo a nivel mundial.
-Exp. Nº 1978: Se instituye el día 25 de 
Julio de cada año como el Día Provin-

cial para la prevención del Ahogamien-
to y la promoción de prácticas seguras 
en ambientes acuáticos. En su artículo 
2º plantea que se promueve la educa-
ción y concientización continua a toda 
la comunidad, mediante actividades de 
índole educativa, científica, cultural, 
entre otras, con el objeto de fomentar la 
prevención del ahogamiento, la promo-
ción de prácticas seguras en ambientes 
acuáticos, para evitar accidentes y so-
bre todo salvar vidas.
-Exp. Nº 1904: La presente Ley tiene 
por objeto crear el Programa Provincial 
de acceso integral y gratuito a la detec-
ción, diagnóstico, tratamiento, fárma-
cos, control, capacitación profesional 
y terapias de apoyo psicológicas y psi-
quiátricas necesarias para el abordaje 
de la Endometriosis.
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Cuatro vinos de San Juan y uno de La Rioja 
fueron los mejores de la Cata 2024

Los cinco exponentes –todos tintos-, obtuvieron 96 puntos (sobre 100), lo que les valió sendas medallas Gran Oro, según la calificación del ju-
rado integrado por 45 expertos. A su vez fue distinguido un vino brasileño que participó fuera de concurso.
Los campeones del XXXVI Concurso 
Nacional de Vinos Cata San Juan 2024 
fueron: Mil Vientos Criado en Barrica 
Blend Cabernet Sauvignon – Cabernet 
Franc 2020, de Bodega Merced del Es-
tero; Menin Malbec 2023 de San Juan de 
la Frontera; Sagrado El Pedernal Mal-
bec 2021, de Finca Las Moras; Abismo 
Malbec 2020, de Los Vinos del Sol S.A. 
y Limousin Cincuenta Bonarda 2021, de 
La Riojana Cooperativa Vitivinifrutíco-
la de La Rioja LTDA.
Estos exponentes compitieron con 383 
vinos presentados por 86 estableci-
mientos de los cuales sólo 173  fueron 
premiados con medallas de Oro y Plata 
pertenecientes a 61 bodegas locales y 
de otras provincias vitivinícolas argen-
tinas.
Este certamen es organizado por el 
Consejo Profesional y el Centro de 
Enólogos de San Juan, con el auspicio 
del Gobierno de la Provincia a través 
del Ministerio de Producción, Trabajo e 
Innovación, la Corporación Vitivinícola 
Argentina (COVIAR) y las Cámaras de 
Bodegueros y Vitivinícola de San Juan.
De los premios otorgados, 75 recibieron 
medallas de Plata ya que obtuvieron en-
tre 87 y 90 puntos; 93 fueron galardona-
dos con medallas de Oro al ser califi-
cados entre 91 y 94 puntos, en tanto los  
5 Gran Oro debían obtener entre 95 a 
100 para llegar a la máxima puntuación. 
Este año, coincidentemente, todo el 
quinteto ganador obtuvo 96 puntos res-
pectivamente.
A eso se suma una Mención Especial 
al vino Angélica Reserva Blend Syrah 
– Cabernet Sauvignon – Tannat 2017, 
de Costantino Costantini elaborado en 
Brasil, que participó fuera de concurso.
La Gala de Premiación fue realizada en 
el Salón Cruce de los Andes del Centro 
Cívico, contó con la presencia de alre-
dedor de 200 invitados entre autorida-

des, enólogos, bodegueros y auspician-
tes.
Este año el jurado fue realmente nume-
roso durante todos los días en los que 
se realizó la evaluación llegando a un 
total de 45 expertos, entre los que fi-
guraban enólogos, sommeliers e inge-
nieros agrónomos que se sumaron a la 
partida. Además en esta edición hubo 
un curso nivelatorio para alcanzar rigu-
rosidad en la evaluación.
Uno de los puntos fuertes de esta his-
tórica competencia es destacar y distin-
guir al enólogo elaborador de cada vino 
premiado que en el caso de los Gran 
Oro fueron los siguientes:
Mil Vientos Criado En Barrica Blend 
Cabernet Sauvignon – Cabernet Franc 
2020  fue elaborado por el enólogo Mar-
celo Onofri para la Bodega Merced del 
Estero, que se encuentra ubicada en el 
departamento de Rivadavia

Menin Malbec 2023 fue elaborado por 
los enólogos Ricardo Román, Carlos 
Domenech, Pablo Maturano y Franco 
Jauregui, para Bodegas San Juan de la 
Frontera S. A., ubicada en Pocito. A 
esto se suma que es una nueva marca 
de la empresa que lleva el apellido de 
sus dueños.
Sagrado El Pedernal Malbec 2021 fue 
elaborado por los enólogos Gonzalo 
Abadía, José Escriva, Franco Beltran, 
Diego Carraco, Eduardo Alvarez, Ro-
drigo Ferrandiz, Antonella Paratore y 
Manuela López, para Finca Las Moras, 
ubicada en San Martín.
Abismo Malbec 2020, elaborado por el 
enólogo Daniel Ekkert para Los Vinos 
del Sol S.A., ubicada en Zonda.
Limousin Cincuenta Bonarda 2021 fue 
elaborado por el Dr. Rodolfo Griguol y 
Lic. Leonardo Manzano para La Rioja-
na Cooperativa Vitivinifrutícola de La 
Rioja LTDA.

CURIOSIDADES DE LA CATA 2024
El vino elaborado La Riojana Coopera-
tiva es comercializado bajo el sistema 
´Comercio Justo´, ya que integra la red 
Fairtrade que otorga esta certificación 
a aquellos productos que fomentan la 
equidad y el respeto para el desarrollo 
de pequeños productores y la gestión 
responsable de los recursos naturales.
El vino argentino Fairtrade es el prin-
cipal producto de comercio justo en el 
país y en el exterior. Reino Unido es su 

primer comprador seguido por Suecia, 
Finlandia, Canadá y Estados Unidos.
En 2023, el vino Fairtrade Organic Mal-
bec de Guarda 2021 de La Riojana Coo-
perativa fue uno de los cinco Gran Oro. 
Además no es el único que repitió este 
premio ya que también lo hicieron las 
bodegas San Juan de la Frontera y Fin-
ca Las Moras.
Este año también figura entre los ga-
nadores el primer establecimiento vi-
nícola argentino “off  the grid”(fuera 
de red). Se trata de Valle del Cóndor, 
la primera bodega totalmente solar de 
Sudamérica, pionera de una región vi-
tivinícola completamente nueva, a unos 
90 km al noroeste de Cafayate, en la 
provincia de Salta.
Las bodegas participantes fueron de 
Mendoza, La Rioja, Río Negro, Córdo-
ba, Salta, Catamarca, Tucumán, Entre 
Ríos, Buenos Aires, Neuquén y por su-
puesto, San Juan.
Otra de las sorpresas fue el resurgi-
miento de varietales como Ancellotta, 
Bequignol, Chenin, Riesling, Semillón, 
Petit Verdot, Marselan, Pedro Gimé-
nez, CorvoCorbeau Noir (Bonarda) y 
Pinot Noir.
El Malbec fue uno de los grandes pro-
tagonistas en este 2024.
Se incrementó la participación de vinos 
Naranjos y Bioorgánicos, además de 
propuestas de vinos menos interveni-
dos y sin filtrar, una tendencia que cre-
ce en Argentina y todo el mundo.
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FNS: los detalles sobre rutas de ingreso, 
puertas y boleterías

El acceso se organizó de manera clara y eficiente para facilitar la llegada del público en general, que podrá hacerlo en colectivos, taxis y remis.
La edición 2024 se desarrollará en Po-
cito y busca brindar una mejor vía de 
llegada y facilidad para los asistentes 
que ingresen al predio donde se ubica 
el Estadio del Bicentenario, la Feria y el 
Velódromo Vicente Chancay.
Las puertas abrirán a las 19 horas para 
público en general y la jornada se ex-
tenderá hasta las 3 de la madrugada.
INGRESO PÚBLICO EN GENERAL
Los automovilistas y motociclistas que 
circulen desde la zona Norte deberán 
dirigirse por Ruta Nacional 40, en di-
rección Sur. Al descender a la colectora 
Oeste en calle 7, girarán al Este. A po-
cos metros, encontrarán el ingreso a la 
puerta 1 de Calle 7.
Aquellos que accedan por calle Gene-
ral Acha, continuarán hacia el Sur hasta 
pasar Calle 6, donde encontrarán el in-
greso a Calle General Acha.
Los conductores que circulen por calle 
Mendoza, provenientes de ambas di-
recciones, al llegar a Calle 7, girarán al 
este y continuarán hasta el ingreso del 
estadio (puerta 1 de Calle 7).
Desde la zona Sur, se recomienda di-
rigirse por Ruta Nacional 40 hacia el 
Norte y luego descender a la colectora 
Este en Calle 7. Al girar a la derecha, 
podrán ingresar por la puerta de Calle 
7.
Por su parte, quienes circulen por calle 
General Acha desde el Sur, deberán gi-
rar al Oeste al llegar a Calle 7 para acce-
der por la puerta correspondiente.
CIRCULACIÓN DE COLECTIVOS

Las unidades seguirán la Ruta Nacio-
nal 40 desde el norte hacia el sur. Des-
cenderán a la colectora oeste en Calle 6 

y continuarán hasta el segundo pasan-
te, donde se habilitarán estaciones para 
el ascenso y descenso de pasajeros. 
Posteriormente, continuarán al Sur has-
ta Calle 8, retomando sus destinos por 
RN-40. Este circuito funcionará de for-
ma continua. Los colectivos saldrán de 
diferentes puntos de la provincia desde 
las 18:30 hs.

ZONA DE TAXIS Y REMIS
Los taxis y servicios de remis tendrán 
una zona de detención para el ascenso 
y descenso de pasajeros en la colectora 
este, rumbo al sur, de Calle 7.

ACCESO A PUERTAS
La puerta 1 está ubicada en calle 7, a 
metros se encuentra la boletería C que 
permite el ingreso al público general a 
la feria y conecta con el escenario local 
La Peña.
La puerta 2 está ubicada sobre calle 
General Acha y a metros se ubica la 
boletería D. En las cercanías está ubi-
cado el acceso al público en general a 
la Feria donde se encuentran los tres es-
cenarios: Enérgico, Clásico, La Peña y 
la fiesta electrónica. Además, establece 
conexión peatonal al Estadio del Bicen-
tenario.
La puerta 3, 4, 5 y 6 están ubicadas so-
bre Ruta 40, a metros se ubica la bole-
tería A y se puede ingresar de manera 
directa al Estadio para disfrutar los re-
citales, donde estarán los artistas nacio-
nales. La boletería B vincula de manera 
directa con el acceso peatonal a la feria.
Para garantizar la seguridad y comodi-
dad de todos los asistentes la Secretaría 
de Estado de Seguridad y Orden Pú-
blico a través de la Policía de San Juan; 

desplegará 600 policías que estarán 
asistiendo a los visitantes. Se recomien-
da seguir estrictamente las indicacio-
nes de acceso y circulación estableci-
das. Esto asegurará un flujo ordenado 
y eficiente de vehículos y peatones en la 
Fiesta Nacional del Sol.

LÍNEAS DEL SOL: HABRÁ 
COLECTIVOS GRATIS QUE 

LLEGARÁN A LA FNS
RedTulum informó que colocará colec-
tivos especiales con boleto gratuito, que 
saldrán desde los cuatro puntos cardi-
nales para que los sanjuaninos lleguen 
al Estadio del Bicentenario y al Veló-
dromo Vicente Chancay.
Los sanjuaninos podrán disfrutar de un 
servicio especial de transporte público 
que conectará los distintos puntos de 
la provincia con el Estadio del Bicen-
tenario y el Velódromo Vicente Chan-

cay, para vivir la Fiesta Nacional del Sol 
2024, de manera gratuita. Así lo infor-
mó el Ministerio de Gobierno, a través 
de la Dirección de Coordinación de la 
RedTulum.
Estas líneas comenzarán su recorrido 
a las 18.30 (viaje de ida) desde varios 
sitios ubicados en los cuatro puntos 
cardinales (que se detallan a conti-
nuación), mientras que el regreso será 
desde las 23, desde un sector señalado, 
frente al Velódromo.
Durante los días 31 de octubre, 1 y 2 de 
noviembre habrá colectivos de la Red-
Tulum gratis (agrupados en las Líneas 
del Sol) que partirán desde sitios clave 
debidamente señalizados, desde los 
cuatro puntos cardinales. Estas líneas 
poseerán colores que identificarán las 
líneas que saldrán desde cada punto 
cardinal.

El Consejo Profesional Técnico de San Juan 
celebró su 72° Aniversario

Con motivo de celebrarse  el 72° aniversario y el Día del Técnico en este mes de octubre, el Consejo Profesional Técnico de San Juan  llevó a cabo 
una cena en compañía de matriculados y amigos.
Ricardo Coria, presidente del CPTSJ, 
inauguró el evento con unas emotivas 
palabras de agradecimiento, destacan-
do el arduo trabajo que realiza el Con-
sejo.
El vicegobernador de San Juan, Fabián 
Martín  también estuvo presente y diri-
gió unas palabras de apoyo a todos los 
asistentes.
Desde la mitad de la noche y hasta el 
final, tocó la banda @via66rock que 
hizo un recorrido por los mejores rocks 
nacional e internacional de los 80 y 90.
El Consejo Directivo, representado por 
su presidente Ricardo Coria y el teso-
rero Rafael López, y en compañía del 
vicegobernador de la provincia, hizo 
entrega de una mención en Recono-
cimiento a la Trayectoria Profesional 
e Institucional al Maestro Mayor de 
Obras, Francisco Floridia.
Además reconocieron a Técnico del 
año 2024, al maestro mayor de obras 
Luis José Romero.
Por último, se sorprendió a nuestro se-
cretario Hugo Castro por su trabajo in-
condicional.

Viñateros de San Juan preocupados por la 
próxima cosecha de uva

La Asociación de Viñateros Independientes de San Juan  realizó un análisis de las principales medidas tomadas por el Gobierno nacional que 
motivan, en palabras textuales, a “una incertidumbre sobre el futuro de la actividad e inseguridad de tener precios rentables para la uva de 
la próxima cosecha”.
LOS PUNTOS MÁS SOBRESALIEN-

TES DEL INFORME
Se desreguló más la actividad vitiviní-
cola. Esto se expresa en la resolución 
tomada por el Instituto Nacional de Vi-
tivinicultura de liberar al consumo los 
vinos nuevos de uva fina a los 45 días de 
ingresada la uva a la bodega. Esto sig-
nifica que los primeros vinos finos pue-
den ser fraccionados a partir del mes 
de marzo del próximo año en lugar del 
1 de junio como estaba anteriormente 
fijado. 
Se ampliaron las variedades de uva que 
pueden ser consideradas finas y que an-
tes eran comunes, como la uva criolla, 
permitiendo que también se libere al 
consumo el vino producido antes del 1 
de junio. 
Se puso en vigencia la resolución de la 
época de Menem que permite reducir el 
alcohol del vino hasta limite cero, adu-
ciendo una supuesta demanda del mer-
cado por vinos de menor graduación 
o sin alcohol. De esta forma se hará 
incontrolable el posible estiramiento 
ya que habrá innumerables vinos en 
el mercado con graduación alcohólica 
distinta. Hasta esta última cosecha y 
durante prácticamente toda la historia 
vitivinícola, se establecía un grado al-
cohólico promedio para San Juan, Men-
doza y las otras provincias vitivinícolas 
en función del grado alcohólico del 
muestreo de todos los vinos obtenidos. 
Si por circunstancias fortuitas llegase a 
faltar vino a granel y con ello un incre-
mento en el precio del vino del produc-
tor, ahí entonces aparece la libertad de 
importar vino ya que asumido este nue-
vo gobierno eliminó el mecanismo de 
las licencias no automáticas que obli-
gaba al posible importador a demostrar 
que el vino requerido no estaba dispo-
nible en el mercado local.  
En esta última cosecha, que finalizó en 
abril del 2024, algunos productores que 

tienen bodegas propias prefirieron no 
elaborar vino y vender su producción 
a un establecimiento de mayor enver-
gadura por los altos costos de energía 
e insumos, por un lado, y por otro lado, 
por la inseguridad de obtener mejores 
precios por el vino obtenido dado que 
se desconocía qué política aplicaría al 
sector el nuevo gobierno. Los producto-
res que optaron por parar la propia bo-
dega y vender la uva perdieron menos 
que aquellos que elaboraron su propia 
producción o lo hicieron a maquila, ya 
que con las medidas tomadas por el go-
bierno y la caída del consumo, se plan-
chó el precio del vino de traslado. 
El anterior gobierno había conseguido 
los fondos de 50 millones de dólares 
para todo el sector vitivinícola en favor 
del mejoramiento de todo el sector, el 
llamado “PROVIAR 2”, a través del  
BID, que iban a ser entregados a peque-
ños productores para el mejoramiento 
de sus viñedos y estructuras de riego. 

Este gobierno anuló por completo este 
incentivo sin reintegro para cientos de 
productores que tenían ya sus carpetas 
presentadas y aprobadas.
El jefe de gabinete de ministros anun-
ció ante el Congreso que tampoco ha-
brá recursos para combatir una plaga 
que se introdujo desde Chile llamada 
Lobesia Botrana, combate que opor-
tunamente fue financiado, en buena 
parte, con el apoyo del anterior gobier-
no nacional y que ahora parcialmente 
asumió el gobierno de la provincia de 
San Juan. Es probable que esta plaga 
se desarrolle aún más ya que como es 
conocido, nuestro sector está totalmen-
te desfinanciado y no cuenta con los 
recursos para efectuar los tratamientos 
que se requieren. 
El incremento del 7% en las exportacio-
nes de vino y del más del 100% en las 
exportaciones de jugo de uva concen-
trado no sirvieron para revertir la situa-
ción del productor que había elaborado 

a maquila. 
La esperanza que tenemos los pro-
ductores viñateros de obtener un valor 
rentable es que haya una cosecha muy 
reducida y un incremento importante 
en el consumo del mercado interno y 
de las exportaciones que sería la única 
forma de que las grandes corporacio-
nes que manejan la comercialización, 
tengan que disputarse entre ellos la 
materia prima.
Todas estas medidas conducen a que 
los productores viñateros se encuentren 
en un panorama de total incertidumbre 
para la próxima cosecha que se inicia a 
fines de diciembre. 
La Asociación de Viñateros Indepen-
dientes de San Juan aseguró que va a 
solicitar al Gobierno provincial que 
“desde ahora trabajemos en lograr una 
concertación de precios rentables para 
todos los sectores que intervienen en la 
cadena vitivinícola comenzando por el 
precio de la uva del viñatero”, finaliza.
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Este 28 de octubre se celebra 
el Día del Trabajador Minero

Se celebra en toda la República Argentina el Día del Trabajador Minero, en la que se conmemora la fundación de la Asociación Obrera Minera 
Argentina, un 28 de Octubre de 1953.
La minería es hoy en día uno de los pi-
lares del entramado productivo, indus-
trial y económico del país, que cuenta 
con un potencial metalífero y no meta-
lífero muy importante, y se posiciona 
como referencia tanto a nivel regional 
como global.
En San Juan, la minería responsable y 
sustentable ocupa un lugar fundamen-
tal en el desarrollo y la diversificación 
de la matriz productiva. Emprendi-
mientos con administraciones tanto lo-
cales como internacionales.
Sin embargo, y a pesar de la historia 
reciente de crecimiento en materia mi-
nera, la provincia cuenta con una tradi-
ción indiscutible. Ya desde el siglo XIX 
se impulsó la actividad de la mano de 
Domingo Faustino Sarmiento, y los re-
sultados de esa decisión siguen tenien-
do relevancia hoy.
Es por esta razón que desde Diario Las 
Noticias se saluda a los trabajadores y 
trabajadoras que con dedicación y es-
fuerzo llevan adelante la noble labor 
minera.

Los Azules: Listos para una nueva etapa 
hacia la factibilidad

Desde el proyecto minero manifestaron que están  preparados para la campaña 2024/25. Entre el 1 y el 20 de octubre, reacondicionamos 85 
km de ruta y nivelamos 20 km adicionales de rasante, cumpliendo 10 días antes de lo previsto y garantizando un acceso óptimo para las ope-
raciones.
Este avance no hubiera sido posible 
sin la colaboración de empresas con-
tratistas locales como MAPAL-SIGMA, 
Oscar Riofrío, Osvaldo Pertiñez, Café 
Cali, Feliza Romero, Restec y Rehabi-
litar, como así también el esfuerzo de 
nuestro equipo de caminos, operacio-
nes y campamento.
Agradecemos también a proveedores 
como HG Perforaciones, Drillar, PAP, 
GHM y CATERWEST, que nos acom-
pañan diariamente en esta misión.
Seguimos avanzando hacia un proyec-
to minero sostenible, en estrecha cola-
boración con las comunidades locales, 
consolidando nuestro compromiso con 
el progreso de Calingasta y la industria 
minera de San Juan.

SUNSET LEADERSHIP: 
CONECTANDO LÍDERES Y 

SOSTENIBILIDAD 
Mario Benito Hernández, gerente de 
Sustentabilidad de Los Azules, formó 
parte del Panel de Liderazgo y Susten-
tabilidad en Sunset Leadership.
Este evento, organizado por Equipo 
rh.- Recursos Humanos.- Desarrollo 
comunitario.- y Flip Human, reunió a 
especialistas de renombre que compar-
tieron sus experiencias y estrategias so-

bre cómo enfrentar los desafíos actuales 
de la industria. 
En un espacio de networking y colabo-
ración con referentes en la integración 
de prácticas sostenibles y la promoción 
de un liderazgo consciente que genere 
un impacto positivo en las comunida-

des y el entorno, Mario destacó como 
Los Azules se alinea a la perfección con 
estos principios y valores, llevando a 
las comunidades de Calingasta opor-
tunidades laborales como de desarrollo 
local.
La participación en estos eventos nos 

impulsa a seguir aprendiendo y capaci-
tándonos, permitiéndonos mejorar los 
resultados que brindamos a la comuni-
dad de San Juan y fortaleciendo cone-
xiones estratégicas clave para el futuro 
del proyecto.
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ASIJEMIN y Minera Santa Cruz Firman 
Acuerdo Salarial en Mesa Paritaria

A partir del 1 de septiembre de 2024, se implementará un aumento salarial del 4,2%, calculado sobre los salarios vigentes en agosto de 2024, 
establecido bajo el Convenio Colectivo de Trabajo CCT 789/21.
Asimismo, desde el 1 de octubre, se 
aplicará un ajuste salarial correspon-
diente al porcentaje de inflación del 
Índice de Precios al Consumidor (IPC) 
a nivel general, según lo publicado por 
el Instituto Nacional de Estadísticas y 
Censos (INDEC) para septiembre de 
2024. Este incremento se aplicará sobre 
los salarios vigentes de ese mes.
Del mismo modo, desde el 1 de noviem-
bre, se efectuará un nuevo aumento ba-
sado en el porcentaje de inflación del 
IPC para octubre de 2024, aplicándose 
sobre las remuneraciones normales y 
habituales devengados del mes de oc-
tubre.
Este acuerdo salarial es el resultado del 
esfuerzo y la gestión conjunta del sindi-
cato para mejorar las remuneraciones y 
atender las necesidades de los trabaja-
dores en un contexto económico cam-
biante.
Comisión Directiva Nacional, Cuerpo 
de Delegados de Base y Comisiones In-
ternas de Minera Santa Cruz, Marcelo 
Mena Muñoz-Secretario General.

Proyecto Josemaría abrirá proceso de licitación 
para la construcción de nueva vía de acceso

La empresa Josemaría Resources, subsidiaria del grupo canadiense Lundin, sigue avanzando en las obras de su proyecto Josemaría, el cual se 
encuentra ubicado en la provincia de San Juan, en Argentina.
La empresa anunció que anticipa llevar 
a cabo, entre finales del presente año y 
principios de 2025, el proceso de licita-
ción para la primera gran obra del pro-
yecto, que consistirá en la construcción 
de una nueva vía de acceso destinada 
a facilitar las actividades de edificación 
de la mina.
Por otro lado, la compañía señaló que 
ha notificado a las 14 cámaras de pro-
veedores de la provincia de San Juan, 
con el fin de que estén debidamente 
preparadas para el inicio del proceso de 
selección.
En ese sentido, en agosto pasado, la 
compañía informó de manera anticipa-
da a las cámaras de proveedores mine-
ros, de la construcción e industriales de 
San Juan acerca de las etapas previas al 
proceso de licitación, que estiman lan-
zar en noviembre próximo.
Se trata de las obras que corresponden 
a los tramos E y F del futuro Corredor 
Norte. Estos son los tramos más cerca-
nos al sitio donde se emplaza el proyec-
to Josemaría, en el Norte de San Juan, 
a más de 4.000 metros sobre el nivel del 
mar. 
Previo al proceso de licitación, Josema-
ría realizará una invitación a un grupo 
de potenciales oferentes, para que ma-
nifiesten su interés formal en participar 
en el futuro proceso de licitación. Aque-
llas compañías que confirmen interés, 
pasarán a una etapa de precalificación. 
Superada esta instancia, se iniciará el 
proceso de licitación con las compañías 
seleccionadas para presentar propues-
ta.

ACERCA DE LAS OBRAS
CAMINO DE ACCESO “CORRE-

DOR NORTE” SECCIÓN E
Esta sección se extiende desde la loca-
lidad de La Majadita, en Iglesia, hasta 
el campamento La Brea y prevé la cons-
trucción de 20 km de camino de acceso 
con un ancho de servidumbre de 70 m. 
Es un tramo constructivo de mediana 
complejidad e incluirá actividades de 
limpieza, movimientos de tierras (exca-
vación y corte y relleno), conformación 
de subrasante y capa de rodamiento, 
instalación de alcantarillas, enripiado, 
construcción de dársenas y señalamien-
to vertical.

CAMINO DE ACCESO 
“CORREDOR NORTE” SECCIÓN F
Este tramo se extiende desde el cam-
pamento La Brea hasta el campamento 
Batidero y estima la construcción de 30 
km de camino de acceso con un ancho 
de servidumbre de 70 m. Es un tramo 
constructivo de alta complejidad que in-
cluye encauzamiento de río y estabiliza-
ción de taludes. Los trabajos incluirán 
movimientos de tierras en suelo suelto 
y roca (excavación, corte y relleno, y vo-
ladura), conformación de subrasante y 
capa de rodamiento, construcción de 
dársenas, rampas de frenado, cunetas 
impermeabilizadas, alcantarillas, de-
fensas tipo espaldón, gaviones, muros 
de terraplén reforzado, instalación de 

mallas estabilizantes e instalación de 
señalamiento vertical.
Josemaría es un descubrimiento de 
base realizado por Josemaría Resour-
ces Inc. (anteriormente NGEx Resou-
rces Inc., NGEx), cuenta con recursos 
por 6,7 millones de libras de cobre; 7,0 
millones de onzas de oro y 31 millones 
de onzas de plata. La vida útil del ya-
cimiento ha sido estimada en 19 años.
La explotación será una mina a cielo 
abierto que alimentará una planta de 
proceso convencional de 152,000 tone-
ladas por día durante la vida útil del 
yacimiento, lo que arrojaría una pro-
ducción anual de 136,000 toneladas de 
cobre (Cu), 231,000 onzas de oro (Au) y 
1, 164,000 onzas de plata (Ag) por año.
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Glencore Pachón 
apoyando a los 

emprendedores locales
Glencore anunció el lanzamiento de la tercera edi-
ción del “Fondo de Impulso Emprendedor 2024”, 
comprometidos con el desarrollo económico y social 
de la  comunidad, por eso invertirán más de $37 mi-
llones millones para financiar 25 proyectos.
Esta iniciativa está dirigida a familias, artesanos y grupos 
de emprendedores que desarrollan sus actividades en Ca-
lingasta, tanto en el ámbito formal como informal. El  ob-
jetivo es impulsar la creación de empleo genuino y fortale-
cer empresas locales con valor agregado. 
Hay tiempo para presentar proyectos hasta el 11 de noviem-
bre. Para más información dirigirse a la oficina de Glenco-
re Pachón  en Calle San Martín 69 Oeste, Barreal.

Expanden el proyecto de cobre y oro 
Piuquenes en San Juan

La canadiense Pampa Metals anunció una expansión estratégica del Proyecto ubicado en Calingasta con la adquisición de más de 600 hectá-
reas adicionales. La compañía avanzará en varios objetivos de exploración durante la temporada de campo.
 “El proyecto Piuquenes es un activo 
generador de ingresos para la empresa 
con el potencial de albergar un grupo 
de depósitos y estamos muy contentos 
de haber podido aumentar significati-
vamente el área del proyecto sin costo 
alguno”, comentó Joseph van den El-
sen, presidente y director ejecutivo de 
Pampa Metals.
La compañía planea delinear con ma-
yor precisión el tamaño y el potencial 
de ley del primer depósito en Piuquenes 
Central durante la próxima temporada 
de campo 2024/25 y, al mismo tiempo, 
probar un segundo pórfido aflorante sin 
perforar en Piuquenes East.
También avanzará en varios otros obje-
tivos durante esta temporada de campo 
en la propiedad ahora ampliada a través 
de la exploración de superficie y posi-
blemente la geofísica, señaló el ejecu-
tivo.
En noviembre de 2023, la Compañía ad-
quirió una participación en Piuquenes, 
de propiedad privada, adyacente (al 
norte) al proyecto Altar y aproximada-
mente a 190 km al oeste de la ciudad de 
San Juan. Otros grandes proyectos de 
pórfido de cobre en el cinturón de pór-
fido del Mioceno de San Juan incluyen 

El Pachón, aproximadamente a 30 km 
al sur, la mina de cobre en operación 

Los Pelambres en Chile, y Los Azules 
en San Juan a 50 km al noreste.
Tras la finalización de un programa de 
perforación diamantina en Piuquenes 
Central por 2.592 metros, la empresa 
ha integrado e interpretado la extensa 
base de datos de trabajos históricos y 
ha evaluado el potencial de toda la pro-
piedad del paquete de tierra de aproxi-
madamente 1.880 hectáreas, además de 
completar la teledetección geológica 
satelital WorldView-3 sobre el área del 

proyecto para explorar la variabilidad 
de la escena, mejorar los tipos de cober-
tura de la superficie, mapear la geología 
espectral y la alteración y proporcionar 
vectores potenciales para la mineraliza-
ción.
Tras esta evaluación, la compañía re-
solvió ampliar el paquete de tenencia 
de minerales que sustenta el proyecto 
Piuquenes en un 34% aproximadamen-
te, a 2.523 hectáreas con 643 hectáreas 
adicionales.
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Hualilán, la mina de oro que renueva 
la minería en San Juan

En un avance histórico para la minería de San Juan, el proyecto aurífero Hualilán ha obtenido oficialmente su Declaración de Impacto Ambien-
tal (DIA), marcando un antes y un después en la actividad minera de la región.
Este hito se convierte en el primero en 
17 años, desde la apertura de Casposo, y 
promete generar un impulso económi-
co vital en el departamento de Ullum y 
sus alrededores. “Hoy es un día históri-
co para la minería sanjuanina”, sostuvo 
Sonia Delgado, Directora Ejecutiva de 
Challenger Gold, la compañía detrás 
del proyecto. Desde un hotel en San 
Juan, Delgado hizo el anuncio ante un 
nutrido público de colaboradores, em-
presarios y funcionarios provinciales.
La reciente aprobación ambiental abre 
un abanico de oportunidades laborales 
y comerciales, mientras Hualilán avan-
za hacia las siguientes etapas de per-
misos y planificación. Aunque aún no 
se han anunciado plazos específicos de 
construcción ni fechas de contratación, 
el inicio de la fase de construcción está 
proyectado para el primer semestre de 
2025, con una inversión inicial de más 
de seis millones de dólares a carga del 
empresario Eduardo Elsztain, quien 
Recientemente se incorporó al proyecto 
como accionista.

LAS CLAVES DE HUALILÁN
UBICACIÓN ESTRATÉGICA

Situada a solo 120 kilómetros de la ca-
pital sanjuanina, la mina Hualilán se 
encuentra a 90 minutos de viaje, una 
proximidad que ofrece beneficios ope-
rativos y una integración directa con la 
comunidad. Este acceso también in-
mediato facilita la contratación de per-
sonal calificado y minimiza el impacto 
ambiental al reducir los tiempos y re-
cursos de transporte.

INFRAESTRUCTURA
La mina cuenta con camino pavimen-
tado y acceso a servicios básicos, como 
energía y agua, lo cual permitirá una 
operación continua, incluso a baja alti-
tud. Esto reduce las complicaciones y 
costos logísticos, facilitando el trabajo 
de la mina durante todo el año.

COMPROMISO AMBIENTAL
Challenger Gold ha asegurado que el 
proyecto incluya sistemas de monito-
reo de última generación en la región. 
Delgado enfatizó que su objetivo es es-
tablecer una minería de bajo impacto, 
protegiendo cuidadosamente los recur-
sos naturales locales, como parte del 
compromiso ambiental de la compañía.

ENFOQUE EN LA MANO 
DE OBRA LOCAL

La minera priorizará la contratación 
de trabajadores de la zona, particular-
mente jóvenes y mujeres de Ullum y 
regiones cercanas. Aunque no se ha re-
velado el número exacto de puestos, se 
anticipa que serán necesarios alrededor 
de 350 trabajadores durante la fase de 
construcción, alcanzando picos de has-
ta 450. Una vez operativa, la mina gene-
rará aproximadamente 250 empleos es-
tables durante sus 20 años de vida útil .

PRESERVACIÓN DEL 
PATRIMONIO CULTURAL

En un esfuerzo por honrar la historia 
minera de Hualilán, Challenger Gold 
planea construir un museo y un Centro 
de Interpretación en la zona, un espa-
cio que permitirá a la comunidad y vi-
sitantes conocer la rica historia minera 
de la región, que data del siglo XVIII.

REACCIONES DEL 
SECTOR MINERO

El vicepresidente de la Cámara Mine-
ra de San Juan, Raúl Cabanay, tuvo la 
noticia destacando que Hualilán repre-
senta “un paso importantísimo para 
San Juan” y que asegura la continuidad 
de la minería aurífera en la provincia. 
“La rueda minera ya está en movimien-
to, y no se detendrá”, expresó Cabanay, 
con la esperanza de que otros proyectos 
como Gualcamayo también se sumen 
en los próximos años. Por su parte, 

Juan Pablo Delgado, presidente de CA-
SEMI, resaltó la importancia de este 
proyecto para los proveedores locales, 
afirmando que la región necesitaba pa-
sar “de la expectativa a la realidad”.

LA HISTORIA DE UN 
RENACIMIENTO

Desde sus inicios en 2019 con una mo-
desta campaña de perforación, la mina 
Hualilán ha alcanzado logros históri-
cos. Durante 30 meses ininterrumpidos 
y en plena pandemia, el proyecto batió 
récords nacionales con 250.000 metros 
de perforación en más de 300 pozos dia-
mantinos. 
Con la aprobación ambiental finalmen-
te en mano, y tras la incorporación del 
empresario Eduardo Elsztain como ac-
cionista mayoritario, el camino hacia 
la construcción de la mina está oficial-
mente en marcha.

La minería por dentro: 
Intercambio con futuros 

profesionales
El área de Recursos Humanos, Comunicaciones y 
Desarrollo Sustentable de Veladero compartieron 
su trabajo en una charla en la Facultad de Cien-
cias Sociales de la UNSJ para la Cátedra de Admi-
nistración de Personal  “Esta iniciativa radicó en 
poder acercar una empresa privada a los alumnos 
que necesitan ver cómo se aplica realmente lo que 
están estudiando en una compañía”, explicó Da-
niela Pereyra, Docente y Especialista en Cuentas 
a Pagar de Veladero.
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Caterwest les festejó el Día del Estudiante a 
alumnos de una escuela de Sorocayense

La empresa proveedora local Caterwest S.A les festejó el Día del Estudiante a alumnos de la Escuela Francisco Javier Muñiz, ubicada en la lo-
calidad calingastina de Sorocayense. Según contó, Martín Ossa, titular de la firma sanjuanina, la idea era festejar el Día del Maestro y el Día 
del Estudiante en una sola actividad en la que el foco estuviese puesto en la lectura como medio genuino de educación.
Desde hace 15 años que Caterwest apa-
drina esta institución educativa ubicada 
en Barreal. Por lo que no es la primera 
actividad de este tipo que realizan. En 
otras oportunidades organizó marato-
nes, donaron libros para la Biblioteca 
Vidal Ossa Reygadas (nombrada así 
en honor al abuelo de Martín Ossa) y 
realizó distintos festejos por Día de las 
Infancias y otras fechas significativas.
Junto a toda la comunidad educati-
va de la escuela, los colaboradores de 
Caterwest compartieron un desayuno, 
pintaron unas sillas, jugaron y realiza-
ron otras actividades de entretenimien-
to. Además, la firma calingastina  donó 
unos aires acondicionados para que 
sean colocados en módulos habitacio-
nales de la institución.
“La verdad que fue una experiencia 
muy buena que refuerza nuestro com-
promiso con nuestras comunidades de 
Barreal, Calingasta. Estamos conven-
cidos de que la educación es el único 
camino para progresar, para tener li-

bertad, para poder elegir. La cultura de 
la meritocracia y el esfuerzo la vamos a 

seguir apoyando desde nuestro humil-
de rincón”, contó Martín Ossa a este 

medio sobre una nueva experiencia en 
la escuela barrealina.
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Elecciones en el PJ: la junta electoral rechazó 
la lista de Ricardo Quintela

La Junta Electoral ratificó  no oficialización de la lista Federales, un grito de Corazón ya que no cumplió con la última resolución.
En el marco de la interna y las próximas 
elecciones en el Partido Justicialista 
(PJ), la Junta Electoral decidió  recha-
zar la lista encabezada por el gober-
nador de La Rioja, Ricardo Quintela, 
quien compite con Cristina Kirchner.
De esta manera, la JE resolvió no oficia-
lizar la lista Federales, un grito de Co-
razón ya que no cumplió con la última 
resolución.
El viernes pasado la Junta Electoral 
oficializó la lista de la expresidenta 
Cristina Kirchner pero indicó que la de 
Quintela le faltaban 13.916 avales para 
cumplir con los requerimientos.
En esta línea, le otorgaron al riojano 
un plazo de 24 horas para “realizar la 
entrega de la documentación física fal-
tante y la corrección de los registros di-
gitales presentados”.
El gobernador decidió no presentar los 
avales y en su lugar presentó un escrito 
para recusar a la Junta Electoral y pidió 
que se revoque la resolución por la que 
le solicitaban regularizar la presenta-
ción.
“Rechazamos la decisión de la Junta 
Electoral del partido sobre la no ofi-
cialización de nuestra lista Federales, 
basada en argumentos totalmente in-
correctos y fuera de término”, indicó 
candidato días atrás.
Ambos pedidos fueron rechazados por 

la Junta, compuesta por 15 miembros 
de diferentes sectores del peronismo: 

resolvió por 13 votos a favor y 1 en con-
tra (el de la diputada Aguirre que res-
ponde a Quintela). Resolvieron darle 24 
horas más para presentar los avales.
De esta manera, el mandatario provin-
cial tiene a su vez 24 horas para apelar. 
Si sigue sin presentar los avales, será 
nuevamente rechazado.
En este contexto, Quitenla expresó que 
no tenía intenciones de presentar los 

avales por lo que podría recurrir, a tra-
vés de sus apoderados, ante la Justicia 
Electoral, a cargo de María Romilda 
Servini.
Si la jueza convalida la decisión de la 
Junta Electoral del PJ, la lista de Quin-
tela no podrá participar de las eleccio-
nes y quedará únicamente la lista enca-
bezada por Cristina Kirchner.
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El gobierno reglamentó el RIGI y a partir de 
hoy las empresas pueden aplicar

El Gobierno nacional estableció las condiciones, plazos y requisitos que reglamentan la operatividad del Régimen de Incentivo para Grandes 
Inversiones (RIGI), por lo que las empresas ya podrán postular sus proyectos de inversión a través de la plataforma de Trámites a Distancia 
(TAD).
El RIGI otorga beneficios fiscales e 
impositivos para atraer inversiones en 
sectores estratégicos como petróleo y 
gas, minería, energías renovables, fo-
resto industria, siderurgia, tecnología, 
infraestructura y turismo. El requisito 
mínimo de inversión para poder aplicar 
al programa es que sea a partir de 200 
millones de dólares.
Este régimen, que queda operativo a 
partir de la Resolución 1074/2024, tam-
bién define los detalles respecto de los 
beneficios arancelarios, fiscales y cam-
biarios que contempla el régimen, los 
sujetos que podrán percibirlos y las 
mercaderías alcanzadas por estos be-
neficios, contemplando el desarrollo de 
proveedores locales, a quienes da igua-
les condiciones para producir y vender 
bienes de capital a los titulares de los 
proyectos, denominados Vehículos de 
Proyecto Único (VPU), indicó el go-
bierno.
El plazo para la aprobación de cada 
proyecto son 45 días, desde su postula-
ción en TAD.
Entre las provincias que ya adhirieron 
al RIGI se encuentran Rio Negro, Chu-
but, Mendoza, San Juan, Salta y Córdo-
ba, en tanto que se encuentran en eva-
luación nuevas adhesiones.

DETALLES DE LA 
REGLAMENTACIÓN

El Decreto reglamentario establece 
como Autoridad de Aplicación al Mi-
nisterio de Economía y crea una Comi-
sión evaluadora integrada por la Jefatu-
ra de Gabinete de Ministros y en la que 
intervienen, en el ámbito del Ministerio 
de Economía, la Secretaría de Coordi-
nación de Energía y Minería, la Secre-
taría de Coordinación de Producción, la 
Secretaría de Hacienda y la Secretaría 
de Finanzas.
A su vez, la Secretaría de Industria y 
Comercio, a través de la Subsecretaría 
de Política Industrial, será la encarga-
da de evaluar técnicamente a los VPU. 
De esta manera, los proyectos que se 
postulen serán evaluados en primera 
instancia por el área de competencia 

primaria en el tema y será el Ministerio 
de Economía quien dictamine su viabi-
lidad, por recomendación de la Comi-
sión evaluadora.}
El decreto especifica además cuáles 
son las mercaderías susceptibles de ser 
importadas, entre ellas: los insumos y 
bienes intermedios destinados exclusi-
vamente a la transformación y/o per-
feccionamiento industrial que resulte 
en otro bien identificado como ‘Bien de 
Capital (BK)’ y/o ‘Bien de Informática 
y Telecomunicaciones (BIT)’; los bie-
nes finales identificados como ‘Bien de 
Capital (BK)’ y/o ‘Bien de Informática 
y Telecomunicaciones (BIT)’.
“En ningún caso, el proveedor adherido 
al RIGI podrá proveer al VPU insumos 
o bienes intermedios importados que 
no hayan sido sometidos a un proceso 
de transformación que otorgue al bien 
provisto una nueva forma resultante, 
entendiéndose por tal el salto de parti-
da arancelaria”, dispone la reglamenta-
ción.
En lo relacionado con las condiciones 
para la importación de mercaderías, fi-
jaron que, si un proveedor no concreta 
una provisión dentro de los 360 días de 
la importación, deberá reexportar los 

bienes o enfrentar las consecuencias 
fiscales.
En ese sentido, el Gobierno indicó 
que los proveedores no podrán trans-
ferir bienes importados bajo el RIGI a 
terceros, sin antes contar con una au-
torización expresa y previo pago de 
los tributos. “En el supuesto de que la 
transferencia de la mercadería se reali-
ce luego de haberse configurado la ex-

tinción de su vida útil o de ser autoriza-
da su reexportación, no será exigible el 
pago de dichos tributos”, aclara.
Además, el decreto precisa los procedi-
mientos para proceder con la suspen-
sión o dar de baja de adhesión al RIGI, 
incluyendo las sanciones según los res-
pectivos incumplimientos que hayan 
sido detectados.
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Primeras Jornadas Regionales sobre Discapacidad
Se llevará a cabo el 31 de octubre y el 1 de noviembre. Tendrán modalidad presencial y buscará fortalecer la Red Interuniversitaria de la 
Región.
La Comisión de Discapacidad de la 
Universidad Nacional de San Juan in-
vita a participar de las Primeras Jorna-
das Regionales sobre Discapacidad de 
la Red Interuniversitaria de Discapaci-
dad del Nuevo Cuyo (RUDNuCu).
Se llevará a cabo el 31 de octubre y el 
1 de noviembre. Tendrá modalidad 
presencial y busca fortalecer la Red 
Interuniversitaria de la Región y la am-
pliación de sus capacidades institucio-
nales con el objetivo de lograr la inclu-
sión y el ejercicio pleno de los derechos 
educativos y laborales de las Personas 
con Discapacidad que se desempeñan 
en las Universidades. Cabe destacar 
que la UNSJ, a través de su Comisión 
de Discapacidad, coordina y represen-
ta a la Región a nivel de la Red Interu-
niversitaria Nacional.

PROPUESTA
Consiste en realizar las primeras jorna-
das interuniversitarias sobre la temá-
tica de Discapacidad con la participa-
ción de las Instituciones de Educación 
Superior que conforman la Región 
Nuevo Cuyo, integrada por las Univer-
sidades Nacionales de las provincias 
de La Rioja, Mendoza, San Luis y San 
Juan.
Estas jornadas se consideran espacios 
de encuentro, intercambio y reflexión 
para el fortalecimiento institucional de 
la RID de la región, en todo de acuerdo 
con disposiciones emanadas del docu-
mento de Ampliación, profundización 
y operativización del Programa Inte-
gral de Accesibilidad de las Universi-
dades Públicas, aprobado en Acuerdo 
Plenario 1104/20 del CIN y los linea-
mientos planteados en la actualidad 
por el Comité Ejecutivo Nacional de 
la RID.
Contarán con la participación de las 
y los responsables de las áreas y pro-
gramas que abordan la temática de 

Discapacidad en cada una de las Uni-
versidades que conforman la RID de 
la Región.
El objetivo propuesto es el de mejo-
rar las condiciones de Accesibilidad e 
Inclusión para contribuir a la partici-
pación y el ejercicio pleno de los dere-
chos educativos y laborales de las Per-
sonas con Discapacidad en las UUNN 
del Nuevo Cuyo.

LOS EJES DE TRABAJO A DESA-
RROLLAR DURANTE LAS JORNA-

DAS SON LOS SIGUIENTES:
a- Discapacidad Intelectual y Psico-
social. Concepto. Desarrollo y estado 
actual de las experiencias a nivel na-
cional.
b- Tecnologías de apoyo a la Accesi-
bilidad educativa y laboral. Concepto. 
Actualización y desarrollo. Accesibili-

zación de materiales de estudio. Capa-
citaciones.
c- Situación laboral del personal nodo-
cente con discapacidad de las UUNN. 
Derechos laborales. Condiciones de 
accesibilidad. CCT y paritarias. Ingre-
so y cupo laboral. Propuestas.
d- LSA y SIU. Estado actual en las 
UUNN. Actualización. Capacitacio-
nes.
e- Accesibilidad Académica. Expe-
riencias de aplicación de las propues-
tas aprobadas por el CIN y las nor-
mativas vigentes en las universidades. 
Barreras. Ajustes razonables. Acom-
pañamiento pedagógico y psicosocial. 
Flexibilización curricular. Titulacio-
nes y certificaciones.
El desarrollo de estos ejes temáticos 
se llevará a cabo durante las dos jorna-
das propuestas a través de ponencias 

a cargo de las y los representantes re-
gionales que participan de cada una 
de las comisiones nacionales que tra-
tan los temas referidos. Luego de las 
presentaciones iniciales se abrirá el 
intercambio con las y los participantes 
presentes, a fin de profundizar en los 
contenidos expuestos, compartir ex-
periencias e incorporar los aportes que 
se consideren relevantes en función de 
los objetivos propuestos.
Como culminación de las jornadas, se 
proyecta elaborar un documento con-
junto que dé cuenta de los resultados 
obtenidos, y su contribución a la am-
pliación y fortalecimiento de las capa-
cidades institucionales de las UUNN 
en la región en cuanto al ejercicio de 
los derechos laborales y educativos de 
las personas con discapacidad.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

Rector de la UNSJ: “Nuestro sistema de información es un elemento 
más para demostrar la transparencia de la gestión universitaria”

El Mg. Tadeo Berenguer ponderó el Sistema de Información Universitaria (SIU), en el marco del Taller Anual versión 2024 de esa tecnología, 
actividad que trajo a San Juan más de mil personas de distintos puntos y universidades de la Argentina.
“La realización de este taller es tre-
mendamente auspiciosa, lo digo por 
las cerca de mil personas presentes. 
Y las temáticas son las que nos tienen 
atentos a nuestro Sistema de Informa-
ción Universitaria, que es un elemento 
más para demostrar la transparencia 
de la gestión universitaria”, dijo el 
rector de la UNSJ, Tadeo Berenguer, 
este jueves 24 de octubre, momentos 
antes de la inauguración oficial del 
Taller Anual del SIU 2024 que se de-
sarrolla en esta Universidad. Luego de 
una descripción de las capacidades del 
Sistema de Información Universitaria 
(SIU) para gestionar la vida de las ins-
tituciones universitarias, el Rector re-
cordó que en homenaje a los pueblos 
originarios los subsistemas del SIU tie-
ne un nombre alusivo, como Guaraní, 
Pilagá Mapuche, Diaguita, Wichi, Ko-
lla, Tehuelche. Berenguer sostuvo que, 
además de agilizar la gran cantidad de 
documentos que manejan las Univer-

sidades, el SIU al sistema universitario 
“fundamentalmente lo transparenta, 
para demostrar a aquellos que dicen 

que no queremos auditorías o que no 
queremos que nos controlen”. “Ahí 
está el SIU para que puedan acceder a 

toda la información del sistema univer-
sitario”, remarcó el Rector de la UNSJ.
Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ
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La Corte tomó 
juramente al juez de Paz 

de Albardón
El acto de juramento al juez de Paz de Albardón, encabezado por la 
Corte de Justicia de San Juan, marcó un hito en la cercanía entre la 
comunidad y el sistema judicial.
Este jueves 24 de octubre de 2024, la 
Corte de Justicia de San Juan celebró 
un significativo acto de juramento para 

el nuevo juez de Paz Letrados de Albar-
dón, el doctor Jorge Oribe. La ceremo-
nia, presidida por el doctor Marcelo Jor-

ge Lima y acompañada por destacados 
miembros de la Corte, tuvo lugar en la 
sala de situación y acuerdos.
Durante el evento, el secretario admi-
nistrativo, Javier Vera, dio lectura a la 
resolución de la Cámara de Diputados, 
conforme a la normativa provincial. Al 
tomar juramento, el presidente de la 
Corte, Marcelo Lima, enfatizó el pa-
pel crucial de los jueces de Paz como 
mediadores entre la comunidad y el 

sistema judicial, destacando su respon-
sabilidad en promover el diálogo y la 
convivencia pacífica.
El nuevo juez firmó el libro de actas, 
recibiendo diploma y sello que simbo-
lizan su compromiso con la justicia. La 
ceremonia contó con la presencia de fa-
miliares, amigos y funcionarios del Po-
der Judicial, quienes respaldaron este 
importante nombramiento.

Aún hay cupo para los 
talleres culturales y 
artísticos de Capital

La Secretaría de Turismo, Cultura y Educación de Capital invita a su-
marse a sus actividades gratuitas. Entre los talleres que dictan se des-
tacan los de música, yoga y percusión.
La Municipalidad de la Ciudad de San 
Juan informa que aún quedan cupos 
disponibles para sus Talleres Culturales 
y Artísticos. Aunque las actividades co-
menzaron, se invita a los vecinos a par-
ticipar en estas clases que promueven 
aprendizaje y desarrollo artístico, diri-
gidas a diferentes grupos etarios. Entre 
las opciones con vacantes se encuen-
tran Música para niños y niñas, Percu-
sión y Yoga, pensadas para fomentar la 
creatividad, la expresión artística y el 

bienestar físico.
Los interesados pueden inscribirse o 
solicitar más información comunicán-
dose a los teléfonos 4215767 o 4215777, 
de lunes a viernes en horario de 9.00 a 
13:00.
El Taller de Percusión, a cargo de Juan 
Pablo Paredes, se realiza los lunes de 
18:00 a 20:00 en el Cine Teatro Muni-
cipal, ubicado en Mitre 41 este, y está 
destinado a mayores de 13 años.
El Taller de Yoga, facilitado por Sonia 

Gómez, tiene lugar los miércoles en el 
Colegio de Escribanos (Bartolomé Mi-
tre 348 oeste) con dos grupos: de 9:00 a 
10:00 y de 10:00 a 11:00, dirigido a mayo-
res de 18 años.
Finalmente, el Taller de Música para 

niños y niñas, coordinado por Solana 
Leguizamón, se dicta los viernes en la 
Unión Vecinal de Villa América (Av. 
Argentina 644 norte) en dos horarios, 
según la edad: de 18:00 a 19:00 (de 6 a 8 
años) y de 19:00 a 20:00 (de 9 a 12 años).

Últimos días: pronto 
finaliza la Prórroga del 
Plan de Regularización 

en la Ciudad
La Municipalidad de la Ciudad de San Juan recuerda a los vecinos que 
se acerca el final de la moratoria que estará vigente hasta el jueves 
31 de octubre, ofreciendo una oportunidad única para poner al día las 
tasas y contribuciones municipales.
El plan incluye todas las deudas ge-
neradas hasta el 31 de marzo de 2024, 
tanto en inmuebles como en comercios. 
Por ello, se insta a los contribuyentes a 
aprovechar estos últimos días para nor-
malizar su situación ante el municipio, 
evitando recargos adicionales.
El objetivo de la Dirección de Rentas 
es brindar una solución accesible para 

todas aquellas personas que aún man-
tienen deudas municipales, en un es-
fuerzo por facilitar el cumplimiento de 
sus obligaciones y promover una mayor 
regularización.
Para atender de manera eficiente la de-
manda, la municipalidad extendió sus 
horarios de atención al público. Los ve-
cinos podrán acudir de lunes a viernes 

de 7:30 a 14:00 y de 15:00 a 18:00. En es-
tos horarios, los contribuyentes podrán 
realizar consultas, recibir asesoramien-
to personalizado y efectuar pagos en las 
oficinas municipales.

Se recuerda que toda la información 
sobre la moratoria y sus beneficios está 
disponible en la página web oficial del 
municipio: https://municipiosanjuan.
gob.ar/
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Más de 2000 personas 
presentes en la Maratón 

y Caminata de Lucha 
contra el Cáncer de Mama 

en Chimbas
La Municipalidad de Chimbas organizó una maratón y una camina-
ta enmarcada en el Día Internacional de Lucha Contra el Cáncer de 
Mama, en la cual participaron más de 2.000 personas de diferentes 
puntos de la provincia y del país.
La largada se realizó desde la Avenida 
Costanera (a la altura del Costanera 
Predio Ferial San Juan) y se presenta-
ron dos recorridos diferentes, uno para 
los maratonistas y otro para quienes eli-
gieron la modalidad caminata. Ambas 
categorías llegaron a la Plaza Depar-
tamental donde hubo un gran recibi-
miento y además se hizo la entrega de 
premios.
La intendenta Municipal de la Ciudad 
de Chimbas, Daniela Rodríguez expre-
só estar muy feliz, manifestando que es 

un gran logro para la gestión y reunirse 
con la comunidad. “El mensaje es que 
hoy nos ponemos un objetivo que es 
concientizar, prevenir en la detección 
temprana del Cáncer de mama. Decirle 

a la comunidad que se acerquen a los 
centros de salud ya que cualquier en-
fermedad detectada a tiempo es mucho 
mejor. Esto ataca a mujeres, hombres y 
lamentablemente a niños.”

Finalmente, la primera mandataria mu-
nicipal dijo “Estamos muy felices de 
poder avanzar en esta idea y estamos 
seguros que el año que viene la volvere-
mos a hacer.”

Importante ayuda 
para Bermejo: 350 

personas recibieron 
lentes y audífonos

El Gobierno de San Juan entregó 350 nuevos elementos de ayuda (300 
lentes y 50 audífonos) a los sectores más vulnerables en un operativo 
de gestión comunitaria realizado en Bermejo, Caucete.
En un nuevo paso hacia la inclusión so-
cial y la mejora de la calidad de vida, el 
Gobierno de San Juan entregó 350 ele-
mentos de ayuda a personas en situa-
ción de vulnerabilidad, a través de su 
programa de política pública destinado 
a mejorar el acceso a la salud. 300 lentes 

y 50 audífonos fueron distribuidos en la 
localidad de Bermejo, Caucete, permi-
tiendo que más sanjuaninos accedan a 
estos recursos esenciales.
Durante este operativo, 100 personas 
recibieron controles oftalmológicos y 
se les realizó la medición de marcos, 

completando así un proceso clave para 
la entrega efectiva de los lentes. El ob-
jetivo de este programa es asegurar que 
los sectores más desprotegidos reci-
ban atención médica de calidad y los 
elementos necesarios para mejorar su 
bienestar diario.
Además de la entrega de audífonos y 
lentes, el operativo permitió que quie-
nes aún no habían sido evaluados pu-
dieran hacerlo, asegurando que en fu-
turas ediciones más personas puedan 

acceder a los beneficios.
El compromiso del Gobierno de San 
Juan con las comunidades más alejadas 
y necesitadas se hace evidente con este 
tipo de iniciativas, que no solo brindan 
herramientas, sino que también refuer-
zan el acceso a servicios médicos esen-
ciales.
El operativo en Bermejo forma parte 
de un programa más amplio, que busca 
llegar a todos los departamentos de la 
provincia.
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Iglesia lanza programa 
de fortalecimiento para 

establecimientos 
gastronómicos

La Municipalidad de Iglesia ha anunciado el lanzamiento de un no-
vedoso programa de fortalecimiento dirigido a los establecimientos 
gastronómicos del departamento. Esta iniciativa tiene como obje-
tivo principal enriquecer la oferta turística durante la temporada 
2024/2025, brindando apoyo a los locales para atraer visitantes en 
fechas no convencionales.

El programa, que estará vigente desde 
noviembre de 2024 hasta abril de 2025, 
ofrece a los establecimientos gastronó-
micos la posibilidad de contar con un 
artista, un DJ o una noche astronómi-
ca de manera gratuita. El propósito es 
fortalecer la oferta turística del departa-
mento en días que no coinciden con fi-
nes de semana largos o feriados, incen-
tivando así la visita a Iglesia fuera de las 
fechas de mayor afluencia de turistas.
Este esfuerzo busca dinamizar el tu-
rismo en períodos menos concurridos, 

ofreciendo una experiencia atractiva y 
diferente a los visitantes, que puedan 
disfrutar del encanto de Iglesia en un 
ambiente más relajado y personalizado.

PARA PODER ACCEDER A ESTE 
PLAN, LOS ESTABLECIMIENTOS 
INTERESADOS DEBEN CUMPLIR 
CON UNA SERIE DE REQUISITOS:
-Tener habilitaciones comerciales vi-
gentes.
-Cumplir con las normativas bromato-
lógicas y de manipulación de alimen-

tos.
-Contar con baños para clientes.
-Poseer una capacidad mínima de 30 
personas.
Los propietarios de los locales gastro-
nómicos que deseen formar parte de 
este programa deberán acercarse a la 
Secretaría de Turismo del municipio de 
Iglesia, de lunes a viernes en el horario 
de 10:00 a 12:00 hs, para inscribirse y ob-
tener más información. 
Este programa busca no solo potenciar 

el turismo en el departamento, sino 
también brindar un apoyo concreto a los 
emprendedores locales, ayudándolos a 
captar más público en fechas que sue-
len ser menos demandadas. Con esta 
iniciativa, la Municipalidad de Iglesia 
apuesta por un crecimiento sostenido 
y equilibrado del turismo en la región, 
ofreciendo actividades culturales y de 
entretenimiento como parte de su pro-
puesta para la temporada 2024/2025.

Todos los precios para 
disfrutar de la Fiesta de 

la Tradición
Habrá destacados artistas nacionales, atrayendo a miles de visitantes 
como todos los años.
En un esperado anuncio, durante el 
mediodía de este martes 22 de octubre 
se reveló el precio de las entradas para 
la Fiesta Nacional de la Tradición, un 
evento que promete celebrar la cultu-
ra y el folclore del país en el Anfiteatro 
Buenaventura Luna de Jáchal.
La festividad se llevará a cabo el vier-
nes 15 y el sábado 16 de noviembre, y 
contará con la presentación de desta-
cados artistas nacionales, atrayendo a 
miles de visitantes. Los precios de las 
entradas han sido estructurados de tal 
manera que ofrecen diversas opciones 
para quienes deseen disfrutar de este 
vibrante evento cultural. 
Para la primera jornada el ticket tie-
ne un valor de $5.000, mientras que la 
segunda noche costará $7.000. Quien 
quiera ir ambos días puede optar por 
la oferta de $9.000. El estacionamiento 
por día costará $3.000 o $5.000 para las 
dos noches.
Habrá mesas para cuatro personas di-
vididas en tres sectores que tendrán 
un costo de $20.000, $16.000 y $12.000, 
mientras que la silla adicional valdrá 
$4.000. Para aquellos que buscan una 
experiencia completa, la organización 
ofrece un combo familiar completo 
para dos noches, que incluye entradas 
y estacionamiento: $65.000 en el Sector 

1, $58.000 en el Sector 2 y $50.000 en el 
Sector 3.
Entre los principales atractivos de esta 
edición destacan Los Tekis y Peteco Ca-
rabajal, quienes se presentan como los 
números más esperados de la jornada. 
Los Tekis llegarán con su espectáculo 
“Experiencia Carnaval”, una explosión 
de energía que incluirá los tradicionales 
ritmos del carnavalito, bailecito, huay-
no y taquirari, en lo que promete ser 
una verdadera fiesta norteña.
Por su parte, Peteco Carabajal se pre-
sentará en el marco de sus 50 años de 
carrera, una celebración especial que 
seguramente emocionará al público 
con lo mejor de su vasto repertorio, que 
ha sido clave en la historia del folclore 
argentino.
Otra propuesta destacada es la del gru-
po Ahyre, compuesto por Juan José Vas-
concellos, Sebastián Giménez, Hernan-
do Mónico, Guido Bertini y Federico 
Maldonado. Además, la fiesta contará 
con la actuación del cantante formose-
ño Lázaro Caballero y el trío La Clave, 
quienes completan la grilla de artistas 
nacionales. Su presencia refuerza la di-
versidad de propuestas que el evento 
ofrecerá, asegurando una amplia gama 
de estilos musicales para todos los gus-
tos.

Jornada gratuita de 
podología en Tudcum: 

un servicio esencial para 
los vecinos de Iglesia

El próximo 10 de noviembre, los vecinos del departamento de Iglesia 
accederán a un servicio de podología sin costo alguno, una iniciativa 
que busca mejorar la calidad de vida de las personas mediante el cui-
dado de una parte fundamental del cuerpo: los pies.
La jornada comenzará a las 9:00 horas 
y se llevará a cabo en el Club Sportivo 
Los Andes de Tudcum. Las inscripcio-
nes ya están abiertas y el servicio está 
disponible para personas de todas las 
edades.
Este tipo de atención es especialmente 

relevante en zonas rurales como Igle-
sia, donde el acceso a servicios de salud 
especializados es limitado. El cuidado 
adecuado de los pies es esencial, sobre 
todo para aquellos que realizan activi-
dades que requieren largas caminatas 
o esfuerzo físico, comunes en la vida 

rural. Además, la podología puede pre-
venir complicaciones serias derivadas 
de afecciones como la diabetes o pro-

blemas circulatorios.
Solicitar turno al: 2644529927, 
2645844912 ó 2645255422.

Jáchal se prepara 
para elegir a su 
Paisana Mayor

La 63ª edición de la Fiesta Nacional de la Tradición cuenta con 29 can-
didatas que representarán a los distritos de Jáchal. La elección se lle-
vará a cabo el 15 de noviembre en el Anfiteatro Buenaventura Luna.
Con gran expectativa, Jáchal se prepara 
para la 63ª edición de la Fiesta Nacio-
nal de la Tradición, donde se elegirá 
a la Paisana Mayor 2024. Este año, 29 
jóvenes han presentado su candidatu-
ra, representando a la mayoría de los 
distritos del departamento, lo que le 
otorga al certamen una mirada federal 
y diversa.
Las candidatas no solo aspiran a llevar 
el título, sino que están participando 
de un proceso formativo integral que 
incluye capacitaciones en cultura, arte, 
gastronomía, turismo, producción e 

historia local. Esta preparación les per-
mitirá representar de manera auténtica 
y completa a Jáchal en cualquier ámbi-
to en el que les toque desempeñarse.
A diferencia de ediciones anteriores, 
esta vez se ha puesto un fuerte énfasis 
en la formación de las participantes, 
buscando que no solo se conviertan en 
embajadoras de las tradiciones, sino 
también en promotoras de proyectos 
que beneficien a la comunidad. Los 
proyectos presentados por las candida-
tas serán acompañados y apoyados por 
la Comisión de Paisanas, independien-

temente de quién obtenga el título.
El domingo 3 de noviembre, en el An-
fiteatro Marcelo Pájaro Caballero, se 
llevará a cabo la presentación oficial de 
las candidatas a la comunidad. Final-
mente, el viernes 15 de noviembre en el 
emblemático Anfiteatro Buenaventura 

Luna se celebrará la esperada elección 
y coronación de la Paisana Mayor 2024.
Esta edición promete destacar no solo 
por la belleza y simpatía de las partici-
pantes, sino por el compromiso de las 
jóvenes en representar y preservar las 
tradiciones y cultura de Jáchal.
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Rawson comenzó a 
construir su propia estación 
de transbordo de colectivos

Rawson puso manos a la obra la construcción de la primera estación 
de transbordo de colectivos ubicada fuera de la Ciudad de San Juan.
La Municipalidad de Rawson dio ini-
cio a los trabajos de construcción de la 
primera estación de transbordo de co-
lectivos ubicada fuera de la Ciudad de 
San Juan. La obra estará situada en un 
punto neurálgico del departamento.
La novedad fue confirmada a DIARIO 
HUARPE por el secretario de Gobier-
no y Desarrollo Económico de Rawson, 
Sebastián Chirino, quien explicó que la 
obra será similar a las de las estaciones 
Córdoba y Mitre, y destacó que ya co-
menzaron a trabajar en el lugar, el cual 
será bautizado como “Estación Krau-
se”.

A su vez, confirmó que el municipio 
trabaja en forma mancomunada con el 
Ministerio de Gobierno y enfatizó en 
que los vecinos de la zona se mostraron 
con gran predisposición a que se reali-
ce esta obra ubicada sobre calle Inge-
niero Krause entre Quiroga y Ezpeleta.
“La estación tiende a la mejora urbana 
y a la revalorización de los inmuebles 
cercanos. Además, otorga mejores con-
diciones de seguridad, ya que será un 
espacio totalmente iluminado”, asegu-
ró.
Según indicaron fuentes municipales, 
la intención es construir una platafor-

ma techada en la banquina de la calle 
Krause y que esa arteria tenga una sola 
dirección, de Sur a Norte.
Vale destacar que esta obra fue anun-
ciada en febrero pasado por el propio 
intendente Carlos Munisaga, quien en 

su momento expresó que “beneficiará 
a todos los que utilizan este sistema de 
transporte desde y hasta el microcentro 
de Villa Krause. Servirá para resguardar 
y brindar confort a los usuarios”.

Rawson invertirá 
$327 millones en 

luminarias y césped
A través de dos licitaciones, Rawson invertirá $327 millones para ad-
quirir más de 2.000 luminarias LED que serán instaladas en todo el 
departamento, y en panes de césped que serán colocados en el boule-
vard del Conector Sur.
La Municipalidad de Rawson llamó 
a dos licitaciones para adquirir más 
de 2.000 luminarias LED que serán 
instaladas en siete grandes zonas del 
departamento y decenas de panes de 
césped para colocarlos en el boulevard 
del Conector Sur. Ambas operaciones 
representan una inversión total de $327 
millones.
El dato fue confirmado a DIARIO 
HUARPE por el secretario de Infraes-
tructura y Servicios Públicos, Facun-
do Cosma, quien confirmó que las lu-
minarias serán instaladas en barrios y 
calles que llevan años sin un recambio 
en su alumbrado público. Incluso, en 
muchas zonas que actualmente perma-
necen a oscuras o que, en el mejor de 
los casos, aún conservan los obsoletos 
focos de sodio.
En este sentido, explicó que las mismas 
serán colocadas en los barrios Obrero 
Rawson, Amecom 4 y Mutual Universi-
dad Nacional de San Juan, villa San Mi-
guel, y calles Laprida (desde Mendoza 
hasta Salvador María del Carril), Calle 5 
(entre General Acha y Ramón Franco), 
y el límite con Rivadavia en República 
del Líbano e Hipólito Yrigoyen.
Las nuevas luminarias son tipo paletas 
de 150 Watts y el presupuesto oficial para 
dicha compra asciende a $200 millones. 
Vale destacar que cada luminaria tiene 
un costo aproximado de $90.000, por lo 
que con ese dinero se podrían adquirir 
más de 2.200. A su vez, la otra licitación 
que realizará la comuna asciende a los 
$100 millones y es para adquirir brazos 
pescantes metálicos, los cuales sostie-
nen dichas luminarias. Ambas opera-
ciones se realizarán con fondos neta-
mente municipales.
Esta adquisición del municipio está 

pensada a modo de stockeo y su fecha 
no condiciona las instalaciones. Esto, 
debido a que el municipio actualmen-
te está realizando dichos trabajos con 
materiales adquiridos previamente con 
partidas obtenidas mediante el Fondo 
de Desarrollo Regional (Fodere).
Todas las semanas estamos iluminando 
al menos dos barrios. Lo que buscamos 
con estas licitaciones es no quedarnos 
sin materiales para el mantenimiento 
o renovación, y así poder cumplir con 
nuestra planificación”, sostuvo Cosma.

Por otra parte, a principios de noviem-
bre realizarán un nuevo llamado a lici-
tación, mediante el cual la municipa-
lidad buscará adquirir unos 4.500 m² 
de panes o alfombras de césped para 
embellecer los bulevares del Conector 
Sur, uno de los principales accesos al 
departamento. Se trata del mismo tipo 
de pasto que fue colocado en las plazas 
Centenario y San Damián.

Según afirmó el funcionario, esta obra 
responde a mejorar la estética de la 
zona, dado que dichos bulevares no han 
sido intervenidos desde la construcción 
de esta arteria y permanecen práctica-
mente abandonados. Además, se colo-
carán plantas con flores, y esperan po-
der inaugurar los trabajos antes de que 
finalice el 2024.

Candelaria Herrera 
dictará una Clínica de 

Vóley en Pocito
La jugadora de la Selección Argentina Femenina de Vóley brindó una 
clínica gratuita el sábado 26.
La jugadora de Las Panteras -la Selec-
ción Argentina Femenina de Vóley-, 
Candelaria Herrera, dictó una clínica a 
los chicos que practican el deporte en 
los equipos del Municipio de Pocito. La 
actividad fue organizada por la Muni-
cipalidad y se realizó el pasado sábado 
26 de octubre en el Estadio Marcelo 
García.
El objetivo del evento fue que la juga-

dora de Las Panteras, que dio sus pri-
meros pasos en el deporte en los equi-
pos municipales de Pocito, transmitiera 
sus conocimientos y vivencias, obteni-
dos a lo largo de su extensa y exitosa 
trayectoria, a las jóvenes promesas.
La actividad contó con la participación 
de 20 jugadoras de las inferiores del 
equipo Municipal de Pocito. También 
estuvo presente un equipo técnico de 10 

instructores,  quienes estuvieron a car-
go de coordinar las actividades de la clí-

nica, asegurando un desarrollo óptimo 
de las sesiones de entrenamiento.

Pocito inauguró un 
nuevo portal de ingreso 

en Lemos y Calle 5
Con nuevas luminarias y una moderna parada de colectivos y un lla-
mativo cartel corpóreo, Pocito inauguró un nuevo portal de ingreso al 
departamento.
En un acto encabezado por el inten-
dente Fabián Aballay, el Municipio de 
Pocito inauguró un portal de ingreso en 
calle Manuel Lemos y Calle 5, una de 
las principales vías de acceso al depar-
tamento.
En la construcción del nuevo portal se 
utilizó el mismo estilo, en cuanto a las 
letras y piedras utilizadas para su reves-
timiento, que tiene el portal ubicado en 
Calle 11 y Ruta 40. Además, en el sector 

se realizaron varias intervenciones con 
el objetivo de contribuir a la seguridad 
de los vecinos del lugar y también de 
la gran cantidad de automovilistas que 
circulan por dicha arteria.
El Municipio colocó iluminación led, 
podó los árboles (erradicando los se-
cos), construyó cordones y cunetas, 
rampas de acceso, pintó la senda peato-
nal, y mejoró las fachadas de las casas 
de la zona. Además, se instaló un mo-

derno parador de colectivos para darle 
mayor comodidad a los vecinos que uti-

lizan el transporte público de pasajeros.

Fiesta de Santa Bárbara: 
Pocito abrió una 

convocatoria para artistas
La convocatoria está destinada a solistas, dúos o bandas de San Juan, 
que deseen presentarse en el escenario de esta importante fiesta de-
partamental.
La Municipalidad de Pocito abrió las 
inscripciones para el Pre Santa Bárbara 
2024, invitando a solistas, dúos y ban-
das del departamento a presentarse en 

el escenario de la fiesta. Esta oportu-
nidad busca promover el talento local 
y ofrecer una plataforma para que los 
artistas exhiban su trabajo.

Los interesados pueden inscribirse has-
ta el 6 de noviembre. Las inscripciones 
se realizan de forma presencial en la 
Casa de Turismo y Cultura, de lunes a 
viernes, de 8 a 13 y de 15 a 19 horas) y en 
las delegaciones municipales de Zona 
Norte y Sur. Para más información, co-
municarse al 2644451993.
“Nuestro objetivo es construir portales 
en los principales accesos al departa-
mento. Queremos que Pocito se vea 
cada vez más lindo para orgullo de to-
dos los pocitanos”, afirmó el intendente 
Aballay.
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Las madres celebraron 
su día en San Martín

El pasado sábado 19 de octubre, la Casa de la Historia y la Cultura 
del departamento de San Martín se convirtió en el epicentro de una 
emotiva celebración en honor al Día de la Madre. Las mujeres fueron 
agasajadas en una jornada llena de música, sorteos y actividades es-
peciales.
A partir de las 19 horas, el evento dio ini-
cio con presentaciones de destacados 
artistas locales que deleitaron al públi-
co con sus talentos. Paralelamente, se 
llevó a cabo un emocionante sorteo de 
importantes premios, donados genero-
samente por emprendedores locales y 
adquiridos por el municipio.
La intendenta Analía Becerra, acompa-
ñada por autoridades departamentales, 
tuvo el honor de entregar los premios 
a las felices ganadoras. Con gran entu-

siasmo, las madres recibieron los obse-
quios como muestra de agradecimiento 
por su invaluable labor.
La jornada no solo estuvo dedicada a 
la celebración, sino también a la con-
cientización. Personal del área Mujer, 
dependiente de la Dirección de Acción 
Social Municipal, brindó charlas infor-
mativas sobre la prevención del cáncer 
de mama, en el marco del mes dedica-
do a esta importante causa.
Esta iniciativa demuestra el compromi-

so del municipio de San Martín en reco-
nocer y valorar el rol fundamental de las 
madres en la sociedad. La celebración 

fue una oportunidad para fortalecer los 
lazos comunitarios y promover la salud 
y el bienestar de las mujeres.

Rivadavia inauguró 
la plaza del Barrio 

Huazihul
Con un anfiteatro y hasta juegos de última generación, Rivadavia 
dejó inauguradas las remodelaciones de la plaza más importante de 
su zona Norte.
Durante la noche del pasado miércoles, 
la Municipalidad de Rivadavia inaugu-
ró la Plaza María Eva Duarte de Perón 
del Barrio Huazihul. El jefe comunal, 
Sergio Miodowsky, estuvo acompaña-
do del Vicegobernador Fabián Martín y 
compartieron momentos emotivos jun-
to a los vecinos de la comunidad de la 
zona norte del departamento.
La plaza, ubicada entre las calles Al-
mirante Brown y Primera Junta, ahora 
luce como nueva luego de largos meses 
de trabajo y a pedido de los vecinos, a 
través del programa “Pequeñas Obras 
Barriales” que ejecuta el Intendente 
municipal.

Sobre esta obra, el Intendente Sergio 
Miodowsky expresó: “Esta es una obra 
para ser disfrutada por todos los veci-
nos del departamento, acá veo gente de 
la Villa Molina, del Barrio Frondizi, del 
Barrio Aramburu y del Barrio Rivada-
via Norte. Inclusive mi hijo vendrá tam-
bién a esta plaza porque tiene un gran 
amigo en el barrio. Ver la alegría de los 
niños jugando acá es algo muy especial 
y por eso estoy agradecido a los veci-
nos de que hayan aportado su granito 
de arena”.
Para cerrar la velada, el Vicegoberna-
dor Fabián Martín agradeció la invita-
ción al acto y puso en valor la gestión 

municipal: “Quiero decirles que estoy 
muy feliz porque esta es una gran obra 
gracias al deseo de los vecinos y ade-
más por los recursos invertidos por la 
gestión. Los vecinos de Rivadavia nos 
sentimos muy contentos porque cada 

15 o 20 días se inaugura una nueva obra 
y esta es la buena política, y por suerte 
los rivadavienses tenemos en vos Sergio 
a una persona buena, noble y trabaja-
dora y que nos va a conducir a un buen 
destino”.

Conocé cuánto cuesta ir 
al Camping de Rivadavia 

y a El Pinar
La Municipalidad de Rivadavia informó los precios de las entradas 
para disfrutar un día al aire libre en el Camping Municipal y en el Com-
plejo El Pinar.
La Municipalidad de Rivadavia ya 
cuenta con un nuevo esquema tarifario 
vigente para dos de sus unidades turís-
ticas, el Camping Municipal y Comple-
jo El Pinar.
Aprobado por el Concejo Deliberan-

te, la actualización de valores va de la 
mano con el incremento de los costos 
de mantenimiento y procurando sos-
tener la calidad de los servicios que se 
brindan.
De esta manera, en el Camping de Ri-

vadavia, de lunes a viernes, los mayores 
de edad pagarán $5.500 para ingresar y 
$6.300 los fines de semana y feriados.
Por otro lado, los menores de 6 a 12 
años deberán abonar $2.700 de lunes a 
viernes y $3.500 los fines de semana y 
feriados. Niños de hasta 5 años, jubila-
dos y personas con discapacidad entran 
gratis de lunes a viernes y fines de se-
mana y feriados.
En lo que respecta a derechos de esta-
día, tanto de lunes a viernes como fines 
de semana y feriados, los valores se 
mantienen estables en $3.500 por carpa 
por día, y $4.500 por motorhome, trailer 
o casa rodante por día.
“Se han retocado los precios en virtud 
de las obras que se han realizado. Ha 
sido mínimo debido a los costos que te-
nemos. Estuve el otro día y ha quedado 
muy lindo, se han realizado obras en 

las duchas, en los baños, se han sacado 
árboles secos que estaban con peligro 
de caerse, los hemos erradicado y colo-
cado especies nuevas. Se han mejorado 
los parrilleros, hay cerca de 32 parrille-
ros en espejo, esto hace que sean 64 los 
disponibles para usar, se ha colocado 
luminaria, se ha hecho una inversión 
importante para estar a la altura de las 
circunstancias” aclaró el intendente 
Sergio Miodowsky.
En relación al Complejo el Pinar, los 
precios son los mismos tanto para ma-
yores y menos de edad con un valor de 
$2.000 de lunes a viernes y fines de se-
mana y feriados.
Niños de hasta 5 años, jubilados y per-
sonas con discapacidad no pagarán in-
greso y la estadía en aquel lugar para 
carpas es de $3.500 por día.
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La actividad, destinada a profesionales 
técnicos, licenciados y estudiantes de 
Higiene y Seguridad, contó con las di-
sertaciones de los integrantes de la Su-
perintendencia de Riesgos del Trabajo 
(SRT) Alejandro Martínez y Fabián 
Zappa, quienes abarcaron temáticas re-
lacionadas a especificaciones técnicas 
sobre carga térmica y estrés por calor, 
así como medidas de seguridad en al-
tura.
Estos aspectos de la formación laboral 
se basan en las recientes actualizacio-
nes a las normativas de la SRT Nº 30/23 
y Nº 61/23, que abarcan lo referido a es-
trés térmico y trabajo en altura.
Cabe destacar que la charla fue organi-
zada en conjunto con el Consejo de Li-
cenciados en Higiene y Seguridad, así 
como Broker Andino.

Gobierno formó a inspectores y estudiantes en 
actualizaciones sobre riesgo laboral

La Subsecretaría de Trabajo del Ministerio de Gobierno, y su Departamento de Higiene y Seguridad, llevaron a cabo una instancia de capaci-
tación para el personal del Departamento que se desempeñan como inspectores. La instrucción estuvo apuntada a las nuevas resoluciones de 
trabajo en altura y estrés térmico.

Exitoso cierre de la 
Semana de la Familia 

en Santa Lucía
Con una emotiva bicicleteada en el camping Don Bosco, el municipio 
de Santa Lucía culminó la Semana de la Familia.
Con una emotiva bicicleteada en el 
camping Don Bosco, el municipio de 
Santa Lucía culminó la Semana de la 
Familia, una iniciativa que unió a ni-
ños, padres y docentes de los jardines 
materno-infantiles en actividades re-
creativas y educativas.
El intendente Juan José Orrego enca-
bezó la jornada, destacando la impor-
tancia del vínculo familiar como motor 
de crecimiento. “Esta es una jornada 
muy especial para nosotros porque 

siempre hemos apostado al vínculo fa-
miliar. Además, como municipio esta-
mos comprometidos con la educación 
inicial de los niños del departamento, 
porque hablar de educación es hablar 
de crecimiento”, expresó Orrego. Du-
rante la semana, los jardines munici-
pales abrieron sus puertas a familias 
enteras —incluyendo abuelos, padrinos 
y tíos—, quienes compartieron merien-
das, juegos y momentos inolvidables 
junto a los más pequeños. El evento 

de cierre realizado en el Camping Don 
Bosco fue una verdadera fiesta donde la 
alegría y la participación comunitaria 
se sintieron en cada actividad.
El encuentro contó con la presencia de 
Carlos Platero, Ministro de Familia y 
Desarrollo Humano de San Juan quién 
acompañó esta celebración destacando 
el rol fundamental de la familia en el 
desarrollo y la educación de los niños. 

“Agradecemos el compromiso y la par-
ticipación de cada mamá, papá y do-
cente, que con entusiasmo hicieron de 
esta tarde una experiencia única. Ver a 
nuestros pequeños compartir momen-
tos especiales con sus seres queridos es 
motivo de orgullo para nuestra comu-
nidad”, señaló a su vez el intendente 
Orrego.

La actividad se dividió en dos módu-
los en los que se brindaron conceptos 
relacionados con las prácticas seguras 
y saludables en la manipulación de ali-
mentos.
El primer módulo fue “conservación de 
productos alimenticios” y tuvo como 
objetivo crear conciencia sobre la im-
portancia de la seguridad alimentaria y 
los riesgos asociados a una manipula-
ción incorrecta de los alimentos.
El segundo módulo fue “alimentos li-
bre de gluten” y buscó garantizar la 
seguridad alimentaria de las personas 
con enfermedad celíaca, ofreciendo un 
menú elaborado seguro y confiable.

Salud capacitó a propietarios y encargados 
del sector gastronómico

El Ministerio de Salud, a través de la Secretaría Técnica, el Departamento Medicina Sanitaria y la División Alimentos, en conjunto con la Aso-
ciación Hotelera Gastronómica de San Juan, realizaron una capacitación a los propietarios y encargados del sector gastronómico.

Los temas abordados en la capacita-
ción fueron mejores prácticas en la 
manipulación y almacenamiento de ali-
mentos, prevención de enfermedades 
alimentarias y normas de higiene. Al 
mismo tiempo, se brindaron asesorías 
personalizadas con el objetivo que los 
emprendedores apliquen en sus nego-
cios de la mejor manera los conceptos 
incorporados.
Asistieron al acto de entrega de carnets 
a quienes asistieron y completaron el 
curso anteriormente, la directora de 
Economía Social, Cinthya Garrido, la 
directora de Juventudes, Tania Villavi-
cencio y el subdirector, Yamil Ochi.
 “El objetivo de proporcionar herra-
mientas y conocimientos a los em-
prendedores es mejorar la calidad de 
los productos ofrecidos y fomentar la 
confianza en el rubro alimenticio”, in-
dicó la directora de Economía Social, 
Cinthya Garrido.

Capacitaron a emprendedores en Manipulación de Alimentos
La Dirección de Economía Social, que depende del Ministerio de Desarrollo Humano, en conjunto con el Ministerio de Salud, organizaron la 
capacitación en Manipulación de Alimentos en el espacio de trabajo en conjunto de la Dirección de Juventudes, para emprendedores gastro-
nómicos que no poseen conectividad en sus casas.
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